

struit l'homme sur tous les points de son âme... Il est l'œuvre ontologique par excellence.

L'inexprimable satisfaction que l'homme éprouve après le travail n'est qu'une profonde indication de la nature!...

Remarquez bien ! le travail ne retient pas seulement l'âme dans la position du relatif vis-à-vis de l'absolu ; il fait encore que l'homme sort de lui-même, il fait encore qu'il se donne ! Tout grand effort vient de plus loin que la volonté. La sueur coule de ses membres en même temps que sa force. Pour gagner sa vie, l'homme est obligé de sacrifier de sa vie!.. Et le soldat, mettant le plus gros enjeu, fut toujours réputé l'ouvrier le plus glorieux (1).

Si vous pouviez vous faire une idée de l'état de l'homme en naissant, et puis de l'état où il est parvenu lorsqu'il touche au moment de mourir, vous comprendriez toute la vertu du travail sur un être libre ! Ah ! la grâce peut regarder avec envie l'œuvre de son rival humain ! C'est une chose divinement remarquable que le développement de volonté, de cœur et de conscience trouvé chez l'homme dont la mesure de la vie a été remplie par le travail.

Or, la grâce vient de Dieu, tandis que le travail vient de

(1) Quand l'homme meurt, c'est tout dit : c'est preuve qu'il tenait plus à la vérité qu'à la vie. Il faut en prendre le breuvage d'un seul coup ou peu à peu ! La vie est juste la mesure de l'épreuve de l'âme. Sa dose est calculée sur les besoins de la liberté.

Précipitamment ou goutte à goutte, il faut que la coupe se vide, pour qu'à mesure elle se remplisse de la personnalité. Il est des hommes qui vivent peu à la fois, mais longtemps ; il en est qui vivent beaucoup, mais peu de temps. « Ma vie, dit lord Byron, ne se compte pas par les années. »

Connaissez toute la bonté et toute la justice de Dieu en voyant, dans l'excès du tourment, la limite prochaine qu'il a mise à la vie, pour qu'elle soit celle de la douleur ! La douleur ne peut dépasser la quantité de la vie.

Or, la mesure de la vie donne celle de la liberté, et la liberté de notre âme est sa grandeur dans l'infini.